
COMUNE DI MODENA

N. 20/2023 Registro Ordini del Giorno

ATTI DEL CONSIGLIO COMUNALE
SEDUTA DEL 13/04/2023

L’anno duemilaventitre in Modena il giorno tredici del mese di aprile (13/04/2023) alle ore 15:20,
regolarmente convocato, si è riunito il Consiglio Comunale in seduta pubblica per la trattazione
degli oggetti iscritti all’ordine del giorno (1° convocazione)

Hanno partecipato alla seduta:

MUZZARELLI GIAN CARLO
POGGI FABIO
PRAMPOLINI STEFANO
AIME PAOLA
BALDINI ANTONIO
BERGONZONI MARA
BERTOLDI GIOVANNI
BIGNARDI ALBERTO
BOSI ALBERTO
CARPENTIERI ANTONIO
CARRIERO VINCENZA
CONNOLA LUCIA
DE MAIO BEATRICE
DI PADOVA FEDERICA
FASANO TOMMASO
FORGHIERI MARCO
FRANCHINI ILARIA
GIACOBAZZI PIERGIULIO

Sindaco
Presidente
Vice-Presidente

SI
SI
SI
SI
SI
SI

NO
SI
SI
SI

NO
SI
SI
SI

NO
SI
SI
SI

GIORDANI ANDREA
GUADAGNINI IRENE
LENZINI DIEGO
MANENTI ENRICA
MANICARDI STEFANO
MORETTI BARBARA
PARISI KATIA
REGGIANI VITTORIO
ROSSINI ELISA
SANTORO LUIGIA
SCARPA CAMILLA
SILINGARDI GIOVANNI
STELLA VINCENZO WALTER
TRIANNI FEDERICO
VENTURELLI FEDERICA

SI
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SI
SI
SI
SI
SI
SI
SI
SI
SI
SI
SI

E gli Assessori:
CAVAZZA GIANPIETRO
BARACCHI GRAZIA
BORTOLAMASI ANDREA
BOSI ANDREA
FERRARI LUDOVICA CARLA

SI
SI

NO
SI

NO

FILIPPI ALESSANDRA
LUCA' MORANDI ANNA MARIA
PINELLI ROBERTA
VANDELLI ANNA MARIA

SI
NO
NO
SI

Ha partecipato il Vice-Segretario Generale del Comune MARCHIANO' LUISA.

Il Presidente POGGI FABIO pone in trattazione il seguente 

ORDINE DEL GIORNO  n. 20

ORDINE DEL GIORNO PRESENTATO DAI CONSIGLIERI AIME (EUROPA VERDE-
VERDI),  SCARPA,  STELLA,  TRIANNI  (SINISTRA  PER  MODENA)  AVENTE  PER
OGGETTO: PARCO DELLE MURA: CURA, RIVITALIZZAZIONE, RISPETTO PER UN
PATRIMONIO VERDE, STORICO E CULTURALE



OMISSIS

Concluso  il  dibattito,  il  PRESIDENTE sottopone  a  votazione  palese,  con  procedimento
elettronico, il sotto riportato Ordine del giorno, che il Consiglio comunale approva con il seguente
esito:

Consiglieri presenti in aula al momento del voto: 23
Consiglieri votanti: 18

Favorevoli  18: i  consiglieri  Aime,  Bergonzoni,  Carpentieri,  Connola,  Di  Padova, Forghieri,
Franchini,  Giordani,  Guadagnini,  Lenzini,  Manicardi,  Parisi,  Poggi,  Reggiani,
Scarpa, Silingardi, Stella, Venturelli 

Astenuti    5: i consiglieri Baldini, Giacobazzi, Moretti, Rossini, Santoro

Risultano  assenti  i  consiglieri  Bertoldi,  Bignardi,  Bosi,  Carriero,  De  Maio,  Fasano,  Manenti,
Prampolini, Trianni ed il Sindaco Muzzarelli.

““   Dato atto che 

 il Consiglio Comunale nella seduta del 4/12/2020 ha approvato il “Piano del verde-Atto di
indirizzo”

 le città, sempre più grandi e popolate, hanno la necessità e il desiderio di aumentare gli spazi
verdi urbani e di curare e salvaguardare con la massima attenzione quelli esistenti;

 i parchi urbani aiutano a combattere l’inquinamento e favoriscono il benessere dei cittadini.
In particolare i parchi storici sono immagine e centro simbolico di molte importanti città del
mondo; 

 Il  parco urbano storico  è un’area pubblica all’interno del cuore della  città, destinata al
verde,  molto spesso autoctono.  Generalmente i  parchi  urbani  hanno proprio lo  scopo di
permettere  ai  cittadini  di  trascorrere  del  tempo  all’aperto,  a  contatto  con  la  natura,  per
socializzare, fare sport, passeggiare;

 Uno dei primi e più importanti vantaggi offerto dai parchi urbani è sicuramente l’aiuto che
ci offrono nella lotta all’inquinamento atmosferico. La vegetazione, infatti,  è in grado di
assorbire  parte  delle  sostanze  inquinanti  ed  emettere  ossigeno,  contribuendo  così  al
miglioramento della qualità dell’aria in città. In secondo luogo, il verde urbano permette
spesso di ridurre gli effetti indesiderati dell’inquinamento acustico, provocato ad esempio
dal traffico;

 Importante è anche il contributo dei parchi urbani per la riduzione delle temperature che si
hanno nei mesi più caldi nelle aree metropolitane altamente urbanizzate. Gli spazi verdi,
infatti, aiutano a combattere l’effetto isola di calore, interferendo con il microclima locale ed
evitando  l’innalzamento  eccessivo  delle  temperature  causato  dalla  presenza  di  grandi
superfici ricoperte da materiali impermeabili, come il cemento. La permeabilità del suolo
garantita dal verde, infine, favorisce lo smaltimento delle acque piovane.



Considerato che:

 è indispensabile  tutelare i parchi quali beni comuni dei cittadini con particolare riguardo
alla manutenzione e salvaguardia delle aree verdi, delle piante e delle aree attrezzate per la
sosta e i giochi dei bambini che  costituiscono  una risorsa che risponde a molteplici finalità
sociali,  quali  il  dialogo  tra  generazioni,  la  custodia  della  memoria  nonché
l’accompagnamento educativo; 

 il Parco delle Mura, è stato protagonista di una lunga e complessa disputa sull’insediamento
di nuove strutture private di ristorazione e bar ad oggi in funzione ormai da alcuni anni;

Rilevato con preoccupazione che

 alcuni  gestori  di  questi  locali  stanno  utilizzando  in  modo  improprio  gli  spazi  verdi
confinanti,  ad esempio “addobbando” le piante  circostanti   con catene di luci elettriche,
inserendo tappeti di finta erba a terra o altri elementi estranei alla corretta vita naturale del
luogo, anche allontanando gli  animali  a causa dell’aumento massiccio dell’inquinamento
luminoso e sonoro;

 alcune  zone  del  parco  sono  di  fatto  interdette  alla  normale  fruizione  dei  cittadini  per
problemi di sicurezza dovuti alla presenza di persone dedite ad attività illegali;

Valutato che

 il verde e i parchi sono un patrimonio collettivo che deve essere fruito da tutti e verso il
quale  dobbiamo  portare  il  massimo  rispetto  e  attenzione  in  quanto  parte  del  sistema
ecologico che salvaguarda salute, socialità, memoria;

 non  si  può  arrecare  danno  alla  libera  fruizione  del  verde  urbano  e  alle  caratteristiche
panoramiche,  ambientali e storiche;

 il nuovo  regolamento del verde del Comune di Modena in fase di approvazione prevede
sanzioni per l’uso improprio o il danneggiamento di piante e verde cittadino;

 è utile e necessario aumentare la fruizione degli spazi verdi e del Parco delle Mura da parte
dei cittadini anche come deterrente a situazioni di pericolosità sociale;

 è auspicabile che le attività che trovano accoglienza in quel luogo non siano esclusivamente
di bar e ristorazione, ma che venga dedicata maggiore attenzione agli aspetti culturali e alla
socialità libera dal vincolo delle consumazioni, con spazi dedicati e attrezzati a tale scopo;

Ricordando che

 siamo tutti “ospiti” e non proprietari di  un ecosistema naturale e che pertanto dobbiamo
porre le massima cura nelle conservazione e nel rispetto delle risorse della terra, delle piante
e della natura che ci circonda;

 sono state rilevate irregolarità in alcune delle strutture presenti nel Parco delle Mura; 

SI IMPEGNA IL SINDACO E LA GIUNTA COMUNALE 

 a elaborare un programma di riqualificazione e manutenzione complessiva del Parco delle
Mura, comprensivo del monitoraggio della qualità dell’eco-sistema e della vita delle piante;



 a  promuovere  controlli  più  stringenti  sulla  correttezza dell’uso degli  spazi  verdi  e  delle
piante  da  parte  dei  gestori  delle  strutture  di  ristorazione  presenti  e  qualora  si  rilevino
difformità rispetto alle norme ripristinare quanto danneggiato in tempi brevi con spesa a
carico di chi ha eluso le norme;

 a rivedere la vocazione del Parco delle Mura arricchendolo sotto il profilo  sia culturale per
tutti i cittadini,  che ludico e formativo per i bambini nell’ottica dell’outdoor education e
della buona prassi del favorire il contatto con la natura anche in città, soprattutto per i più
piccoli;

 a valutare e sostenere i progetti  di associazioni culturali e del Terzo Settore, anche con voci
specifiche  nei  bandi  dei  Quartieri,    per   realizzare  iniziative  culturali  e/o  attività  di
animazione  e  laboratorio  in  particolare  nel  periodo  primavera  estate  rivolte  a  cittadini,
famiglie e bambini;

 a prevedere una delle piazzole di sosta del servizio di taxi bus in Viale Martiri dandone
adeguata informazione alla cittadinanza, allo scopo di evitare un eccesso di spostamenti e
soste sui viali con mezzo privato nelle ore serali e per favorire rientri a casa in sicurezza
anche con riferimento ai problemi di tassi alcolici.  ””


